
观点

◎市场经济的基础是契约精
神， 没有契约精神， 何来市场秩
序？ 中国的法律至今未能有效地
维护市场中的契约精神， 至少对
政府机构是网开一面的。 权力大
于法律的局面， 在中国不知道要
多长时间才能被扭转。 一个人如
果没有诚信， 一定无法立足于社
会；一个国家如果没有契约精神，
也难以强大。

◎我之所以敢说， 是因为我
不怕别人说我有什么毛病， 我不
愿意让别人去以一个假的东西做
判断。总会有人去说真话。你说鲁
迅在干吗？胡适在干吗？胡适为什
么要和蒋介石吵架？ 蒋介石你让
我当我就当啊？ 你让我当我也不
一定当。 中国历史上这样的人物
不是少数啊！像魏征等等，小学、
中学课本都学过这些东西。 为什
么到我这里，我们就不说了？共产
党最基础的就是坚持真理。 既然
你做共产党人，你就要坚持真理。
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“大炮”任志强：
把自己真正的想法告诉社会，这是一种优雅

曾纠结于是否将自己的
私生活和内心真实感受公布
于众的任志强， 最终选择袒
露心声， 揭秘充满励志色彩
和传奇性的60年人生， 发表
火药味浓烈的经济和社会观
点，将“一个人的故事”写成
“我们的故事”。

而在接受记者采访时，
任志强谈真实的自己， 谈市
场和官商关系， 谈印象中的
高层领导，不偏不避，不改敢
于说话的大炮本色。

【关于回忆录】
记录走过的路、看到的风景，
把思考和价值观摆在桌面上

问：你为什么愿意花费两
年时间撰写回忆录？书名为什
么叫《野心优雅》？

答：退休后这两年，我把
大部分时间都用在写作上了。
我想记录下我们这一代人走
过的路，和自己在路上看到的
风景，把自己的思考和价值观
摆在桌面上。

最早我想用《男人的肩
膀》，后来还想过《真诚无限》，
还有人说《任劳任怨》，出版社
认为不用那么直接，间接反而
可能更能吸引人的关注，所以
他们用了《野心优雅》。认识我
的朋友都说， 你既没有野心，
也没有优雅。 出版社认为，一
个人野心不野心，在于你的心
宽还是窄。 他们认为我心很
宽，把职业都可以抛弃，可以
把很多东西不放在心里。很坦
率的，可以和别人交流，可以
把自己真正的想法告诉社会，
这是一种优雅。

问：不是每个人都能在写
回忆录时勇敢面对真实的自
己，你做到多少？有没有刻意
回避什么？

答：写回忆录之前，我确
实一直纠结：是否该将自己的
私生活及内心感受公布于众，
是否该明智地避免心灵的拷
问，是否该将一些“糗事”掩藏

在内心，以减少无尽的流言蜚
语。 但写时我力争还原真实。
有些话也许今天无法直接喊
出来，但我已尽可能地表达了
其中的含义。出版前有将近20
个出版社来申请，我选择的是
删得最少的出版社，但最后他
们也删了一堆。

和自己有关的，没有限制，
都可以说。 但如果这个事情记
录或真实反映一件事情， 对别
人有影响的时候， 我要从别人
的角度考虑， 最好不要对他们
产生影响，所以我可以不说。

【关于价值观】
要掌握自己的命运， 最重要
的是你要承担社会责任

问：你在书中提到，“在我
最困难、最被别人看不起的那
一段时间里，一个女人能忠心
地相守在我的身边， 只此一
点，她所有的过错都会和应该
被原谅。” 您如何看待中国所
谓成功人士的婚姻和爱情观？

答：正常的恋爱观和家庭
观就够了，我没觉得还需要额
外的。我们没有和大家不一样
的东西，都很正常。两个人在
一起最基本的条件就是没有
见异思迁， 她没有在我困难
时，随随便便跑掉。很多人认
为有钱了以后，要离婚、要换
人的话，就都得换人，这种理
解是错的。大多数家庭，实际
上不存在这种问题。从整个离
婚率来看， 离婚的还是少数。

如果这么理解这个社会的话，
他们可能自己会出现问题，而
不是说这个社会出现了什么
问题。

问：你在书中说不是靠拼
爹才有今日的成功，在你创业
初期是否动用了家里的关系，
你怎么看待家庭对你取得现
在成绩的影响？

答：我创业从未动用过家
里的关系。历史上有很多创业
者，都不是靠拼爹的。我们这
一代人， 认为毛主席是一个
神， 他说的什么都是对的，经
历了很多以后发现，人需要有
独立思考能力。我们也是从无
奈到寻找，从彷徨到找到自己
认为合理的路，这个过程告诉
大家， 要掌握自己的命运，最
重要的是你要承担社会责任。
这个社会责任不是泛泛意义
上的，不是因为你是成功者才
有社会责任。一个社会、一代
人，如果没有责任感，对什么
东西都没有敬畏的话，这个社
会是不会进步的。我们希望通
过我们自己的事实，告诉大家
这个社会真实的情况是什么
样的。

【关于房地产】
最强大的竞争对手是没有理
智的竞争对手

问：最近又地王频出，你觉
得房地产的调控，会不会又要
升级？二线省会城市未来的房
价走向怎样？您觉得在地产圈
子里面，您有没有比较强的竞
争对手？

答：我认为不会，也不值
得。因为（地王）数量太少了，尽
管你们数出来有13块，但从总
量上来说，8月份的土地供给
量是下降的，持续下降的土地
供应，一定会导致出现大量的
地王。在城区的土地供应短缺
中，不管有钱没钱，都得找块
地买下来，不买地没得干。

我们没觉得有竞争对手。
因为地域差别的原因，大部分
房地产是没有竞争对手的。局
部竞争只是在同一个地区，同
一个产品类型，而且在同一个
时间段，才会产生竞争。只有
在两个项目相邻的时候，或是
在同一期间，才有可能形成竞
争。 一个竞争是实力竞争，实
力竞争是看谁有更多的钱。比
如说， 在拍卖土地的时候，你
在举这块， 他也在举这块，谁
拥有最终的实力，谁愿意承担
更大的风险， 谁价格更高，谁

就拿到这块土地。这就是说，我
们认为最强大的竞争对手是没
有理智的竞争对手。或者说，对
形势做出不同看法的一些人，
是最大的竞争对手。

问： 您认为房产税能缩小
贫富差距，甚至控制房价吗？

答：2003年在房价非常稳
定时，提出要做房产税，只是想
改变税收制度。但现在房产税，
经常被说成是为了抑制房价而
做的，概念完全不一样。我们赞
成房产税，因为所有的财产，有
财产就应该交税。但前提是，这
是你的财产吗？不是你的财产，
你为什么交房产税啊？第二，在
货币财产变成实物财产之前，
我已经交过税了， 钱是交过税
的钱，才变成房子，我为什么要
交第二笔税呢？这是重复征税。
我们没有说财产不应该征税，
但按现在的条件， 还不具备征
税条件， 而且征税一定是对所
有人公平的一种征税。

【关于官商关系】
我坚决不干官商勾结的事，
也不给领导找那些麻烦

问： 您怎么看待中国的官
商关系？

答： 我坚决不干官商勾结
的事，也不给领导找那些麻烦。
我们不需要官商， 我们完全是
市场化。有什么官商呢？我更看
重作为市场经济基础的契约精
神和制度建设。

问： 您在新书中公布了与
很多高层首脑往来的细节，在
与高官的交往中你坚持的原则
是什么？ 决策层中的几位领导
与您有相似的年龄和阅历，对
他们的印象如何？

答： 坚持的原则是真相第
一。 老干部、 大干部我见过很
多，从小就被许多领导抱着，这
些从枪林弹雨中闯过来的人，
身上没有一点官气， 反而带着
浓浓的乡土气息。 这些人不管
官有多高权有多大， 从不在下
级和普通民众面前耍威风，他
们可以扛枪，可以去拼命，却不
会将一身的傲骨、 傲气端在桌
面上。 这代人把国家利益放在
前头考虑的更多一些， 他们都
不是为了自己事儿先忙活，都
是在考虑一个时代的事情，或
者一个国家的事情。

■整理/三湘华声全媒体
记者 李婷

实习生 邹梦玲

国内知名手游公司卓越游戏
近日在京举办首场电竞职业赛
《我叫MTonline》 天下第一武道
争霸赛。争霸赛奖品为三辆汽车。

据悉，争霸赛冠军为玩家网
名为“放开”的玩家，奖品为宝马
出品Minione1.6标配， 网名为
“TheOne南极雪” 的玩家夺得亚

军，奖品大众出品甲壳虫1.2标配，
获得季军的是玩家“采菊大帝”，
奖品奔驰出品Smart1.0标配。除
此以外， 本次活动1000多名的手

机游戏玩家亲临现场， 共同见证
中国手游电竞的第一场盛会，同
时现场还派发了大量奖品。

据了解，卓越游戏本次现场的

车模均来自玩家，是从在其论坛报
名的上千名女玩家中筛选而来。入
选的玩家车模可以获得2000元及
符石。这在手游行业也是首例。

卓越游戏举办手游大赛奖品为宝马豪车 玩手游也能赢宝马玩家在京赢三辆豪车


